

# 協調と国益求めた外交官 脚光



オランダ紙「デ・テレグラーフ」に1931年11月1日に掲載された漫画

満州事変の2年後、日本は国際連盟脱退を通告。安達はその翌年、PCIJのあるオランダで客死した。柳原正治・放送大学教授（国際法）によれば、不眠症から神経衰弱となり心臓病を併発したというが定説だ。

## 現地で新聞漫画に

31年11月にオランダの新聞に掲載された漫画が、安達の苦境を表したものとして知られる。安達とおぼしき丸腰の武士が鎧兜を着けて刀を振り回す武士に立ち向かい、キャプションには「日本の平和の精神が軍国主義者に勝利することを祈る」。

日本が満州事変を起こした1931年9月、武力によらずに紛争を収める国際連盟の常設国際司法裁判所（PCIJ）の所長は、日本人だった。外交官出身の安達峰一郎（1869～1934）といふ。激動の時代に国際協調を求め、母国と世界とのはざまで思い悩んだ足跡を研究者たちが追い、現代的な意義を探っている。

## 国際連盟の司法裁判所長を務めた安達峰一郎

日本が満州事変を起こした1931年9月、武力によらずに紛争を収める国際連盟の常設国際司法裁判所（PCIJ）の所長は、日本人だった。外交官出身の安達峰一郎（1869～1934）といふ。激動の時代に国際協調を求め、母国と世界とのはざまで思い悩んだ足跡を研究者たちが追い、現代的な意義を探っている。

32年5月には、首相に就任し

た直後の斎藤実に、問題がPCIJに持ち込まれれば「一笑ヲ

買フニ過キサルコト明白」、つ

まり敗訴確実と手紙を送った。

安達はオランダで国葬になつ

たが、日本では有名とは言ひが

たい。PCIJを継承した国際

司法裁判所の小和田恒・元所長

の勧めで、安達の出身地にある山形大学が7年前に研究プロジェクトを立ち上げた。柳原教授らが欧米で史料を集め、研究は2年前に論文集『安達峰一郎』（東京大学出版会）にまとまつた。そこで引用した文献を中心

に今年5月、著作選『世界万国化など戦間期に変わった国際法の根幹に挑戦するような動きが、大国に見られる。国際法の根源について深い洞察をした安達を振り返ることは大きな意味がある」と語る。

## 満州事変起こした母国との間で苦悩

一連の研究でも、満州事変以後の安達の心境は史料が限られ明確にはつかめない。PCIJの判断への関わりも史料非公開で詳細は不明だ。むしろ具体的に浮かび上るのは、31年1月にPCIJの裁判官になる以前に国際連盟の総会や理事会の日本代表として、各国の利害を調整する姿だ。28年に戦争を放棄する不戦条約が結ばれて国際協調の風潮が高まる中で、フランスのブリアンら大物政治家と渡り合ながら実践を重ねた。主に手がけたのはヨーロッパの少数民族や国境固定の問題

だった。上部シレジア地方をめぐるボーランドとドイツの紛争を調停。第一次世界大戦の賠償をめぐるフランスとイギリスの対立も、両国の代表を茶会に招いて仲介した。

日本とは直接の関係がない調停に力を注ぐ意義を、安達は公



日本では活動が各國の信頼を得ていたからだろう。

安達は現在研究することになり、柳原教授は「戦争の違法演で語っている。その後のPCIJの裁判官選挙でトップ当選したのは、活動が各國の信頼を得ていたからだろう。

ロジェクトに参加した研究者らのシンポジウム「よみがえる安達峰一郎」が開かれ、小和田氏ら約170人が詰めかけた。

安達を現在研究することになり、柳原教授は「戦争の違法化など戦間期に変わった国際法の根幹に挑戦するような動きが、大国に見られる。国際法の根源について深い洞察をした安達を振り返ることは大きな意味がある」と語る。

研究プロジェクトの一員である三牧聖子・高崎経済大学准教授が注目するのは外交官出身らしい現実主義だ。「安達は單なる国際協調の信奉者ではなかつた。帝国主義外交から多国間外交へと規範が変化する新時代に対応して、国益を追求した。国際連盟という舞台で国家間紛争を調停したのはその表れ。協調と国益の両立を追い求めたことが、現代的な意義ではないでしょうか」（編集委員・村山正司）